

INFORMACIÓN GENERAL

Descripción: Acciones de fortalecimiento del área natural protegida Refugio de Vida Silvestre Punta de Manabique (RVSPM)

Región: Italia, Guatemala, Honduras

Financiadores: EXPERTISE FRANCE , CISP - ITALIA

Duración:

Fecha Inicio: 13/10/2023

Fecha Final: 12/11/2024

Sector de Población: Autoridades Locales, Población rural, Mujeres



ACTUALIDAD DEL PROYECTO

El proyecto, que duró 13 meses (2023 – 2024), ha sido financiado por la Unión Europea, a través del Programa Euroclima, con €396 mil (alrededor de Q3.19 millones) y ha sido implementado por Expertise France y ejecutado por CISP y ASOPROGAL, en estrecha coordinación con el Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN) y el Consejo Nacional de Áreas Protegidas (CONAP).

Las acciones de esta iniciativa han estado alineadas con los objetivos estratégicos y las políticas nacionales de ambiente que fortalecen el cumplimiento de los compromisos adquiridos por Guatemala en convenios y tratados internacionales, mediante acciones de conservación del área y la restauración de ecosistemas clave.

Los resultados del proyecto son parte de un esfuerzo colaborativo que ha logrado importantes avances en la conservación del Refugio de Vida Silvestre Punta de Manabique (RVSPM), un ecosistema vital para la biodiversidad guatemalteca y la sostenibilidad de las comunidades locales.

Los principales logros alcanzados por el proyecto son:

EUROCLIMA 2023 MANABIQUE

Apoyo a la conectividad ecosistémica dentro del RVSPM con la reforestación de 18,9 hectáreas con sistemas silvopastoriles en colaboración con propietarios privados. Ingreso de 13,04 hectáreas de sistemas silvopastoriles al CONAP para la recuperación de potreros y protección de 56,14 hectáreas de bosque natural marino costero (mangle), ingresándolos a los trámites administrativos para acceder a los incentivos forestales.

Apoyo al monitoreo científico para la conservación y establecimiento de un centro de monitoreo marino-costero, basado principalmente en COPERNICUS, el Programa de Observación de la Tierra de la Unión Europea, en alianza con el Centro de Investigación del Centro Universitario de Izabal de la Universidad de San Carlos de Guatemala, entregando equipos y capacitando a 25 personas para la utilización de COPERNICUS.

Se impulsó la reactivación de la Mesa Marino-costera del Litoral Caribe liderada por el Ministerio de Ambiente en el marco de la Política Marino-costera. Esta mesa reúne a actores clave de la protección del medio ambiente en Izabal y representa un avance interinstitucional para la conservación de los recursos en el área.

Apoyo al desarrollo socioeconómico en el territorio incluyendo el establecimiento de 38 huertos familiares en Creek Negro, Quíneles y Quetzalito, donde además se realizó la entrega de herramientas, insumos y se capacitó a 38 personas (31 mujeres, 7 hombres). Se implementaron 11 gallineros en Bahía La Graciosa y se brindaron capacitaciones para el manejo de aves de traspatio para la producción de carne y huevos. Finalmente, en alianza con el Ministerio de Agricultura se realizaron capacitaciones sobre huertos, gallineros y emprendimientos.

Apoyo a buenas prácticas en el uso de los recursos del bosque: Junto con el Ministerio de Ambiente se facilitaron espacios técnicos para el intercambio de experiencias en la creación y gestión de corredores biológicos, en el marco de los compromisos regionales del Corredor Biológico Mesoamericano. Además, **se impulsó la conformación de un grupo de trabajo para la creación de la Red de Corredores Biológicos de Guatemala** (COBIORED.GT), que integra la participación de seis corredores biológicos del país incluyendo la iniciativa del Corredor Biológico Cuyamel Omoa – Punta de Manabique que financia el Programa Euroclima.

- **Campaña de educación y sensibilización** en coordinación con CONAP, MARN y la Municipalidad de Puerto Barrios y la realización de un **curso de periodismo ambiental** en coordinación con el Centro Universitario de Izabal (CUNIZAB).

l.

OBJETIVO GENERAL

Contribuir a la sostenibilidad del Área Protegida Refugio de Vida Silvestre Punta de Manabique (RVSPM)

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Implementar en Guatemala las acciones de restauración y conservación de acuerdo con el plan estratégico establecido.

RESULTADOS

- ✓ Activadas acciones que desarrollen la conectividad dentro del Refugio de vida silvestre Punta de Manabique -RVSPM para la restauración de la biodiversidad.
- ✓ Fortalecida la conservación de la zona marino-costera con énfasis en la recuperación de los ecosistemas.
- ✓ Fomentado el desarrollo socioeconómico sostenible en el territorio.
- ✓ Fortalecida la gobernanza local y regional que promueven buenas prácticas en el uso de los recursos del bosque y marino costero.

INDICADORES

EUROCLIMA 2023 MANABIQUE

Porcentaje de actividades alcanzados.

74%

Porcentaje de cumplimiento
medio alcanzado.

97%